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FECHA: Agosto 10 de 2012 
 

OCHO COLUMNAS/PRIMERAS PLANAS  

 “Penchyna accidentado” 

  “Hidalgo, en alerta por las lluvias” 

 “Movimiento indígena se opone a cementera”  

 “Decretan alerta Amarilla en Hidalgo por lluvias” 

 
“La General 5 persiste con cuotas”  

 
“Por tormenta “Ernesto” ¡Alerta amarilla!”  

 
“En alerta población de barrios altos de Pachuca” 

 “En marcha censo vs marginación indígena” 

 “Mantiene Hidalgo alerta amarilla, ante tormenta”  

 
“Acota la corte el fuero militar” 

 
“Crecen 36 veces narcodenuncias”  

 “Peña arranca con Ley anticorrupción; PRI impulsará iniciativa en septiembre”  

 
“Sí manipula fondos el gobierno del Edomex: Monreal”  

I N S T I T U C I O N A L  

“No se generó información” 

P A R T I D O S      P O L Í T I C O S  

Milenio-Pide el PRI a comunidades que preserven tradiciones y festejos: El Partido Revolucionario Institucional 
practica la política de puertas abiertas e incluyente, afirmó el presidente del Comité Directivo Estatal, Ricardo Crespo 
Arroyo, en el marco de la conmemoración del Día Internacional de los Pueblos Indígenas en el municipio de Atlapexco, 
lugar donde exhortó a los presentes a continuar en la lucha y el trabajo por la preservación de la riqueza cultural de 
Hidalgo. Crespo Arroyo, reconoció la entrega de los habitantes de la zona, en quienes percibió un recibimiento sensible al 
observar sus danzas y cantos, exteriorizó el orgullo que para él representa la diversidad cultural y lingüística. Precisó que 
es muy importante coordinar esfuerzos en pro del desarrollo de “nuestros hermanos indígenas”. Antero Nochebuena 
Hernández, presidente municipal, comentó el gran valor que tiene la identidad de cada uno de los pueblos indígenas y 
resaltó la importancia del rescate de sus voces a pesar de que durante mucho tiempo fueron marginados, al tiempo que 
refrendó el compromiso que tiene, al encabezar el gobierno de Atlapexco, con los pueblos indígenas de rescatar y 
preservar sus raíces y tradiciones. En su oportunidad, Joel Nochebuena Hernández, diputado local por el Distrito XIII con 
cabecera en Huejutla, expresó que la humanidad observa la verdadera riqueza de las sociedades en el cúmulo de 
tradiciones que conforman su historia y cultura al destacar la labor del priismo en la entidad a favor de la preservación y 
promoción de los pueblos campesinos. Señaló que en este día no sólo se debe festejar el folklor de las comunidades 
huastecas y serranas, sino su capacidad de coexistencia entre las políticas públicas que no han respetado sus usos y 
costumbres. Conminó a sus compañeros legisladores a pugnar por impulsar el progreso de estos pueblos sin dejar de 
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lado lo que representan. Estuvieron presentes líderes regionales y diputados locales.  (redacción, página 11) 

Milenio-David Penchyna sufre accidente en la México-Pachuca; detienen a su chofer: El senador electo del 
Partido Revolucionario Institucional (PRI), David Penchyna Grub sufrió heridas leves tras un accidente automovilístico 
registrado en la carretera México-Pachuca, a la altura de la comunidad de Acayuca; el chofer del priista fue detenido para 
rendir su declaración de los hechos ante el Ministerio Público.  De acuerdo con la averiguación previa 12/DAP/407/2012 
de la Procuraduría General de Justicia de Hidalgo (PGJH), la camioneta Honda del político hidalguense chocó contra otra 
camioneta tipo Ranger alrededor de las 7:40 horas de este jueves en la vía cerca de Zapotlán con dirección a la Ciudad 
de México.  El priista se dirigía al Distrito Federal para asistir a la reunión del Comité Ejecutivo Nacional del PRI donde se 
congregaron todos los senadores electos de este instituto político para tomar protesta a Emilio Gamboa Patrón, como 
coordinador del tricolor en el Senado de la República.  Tras el incidente, Penchyna Grub fue trasladado a un hospital de 
Pachuca para recibir atención médica, pues presentó fractura de nariz y lesiones leves en brazos y piernas. Los médicos 
que le atienden informaron que los golpes no fueron graves y se espera su pronta recuperación. Según la Procuraduría 
de Hidalgo, el chofer del priista, identificado como Edmundo Reyes Ortega, fue detenido por la Policía Federal y puesto a 
disposición del Ministerio Público de Tizayuca a efecto de tomarle su declaración sobre los hechos.  La averiguación 
previa 12/DAP/407/2012 informa que está persona iba manejando el vehiculo en el que se transportaba el ex diputado 
federal quien resultó con lesiones leves. Mientras que el conductor del otro vehículo implicado, Máximo Gómez Ávila, 
murió en el lugar de los hechos. A Penchyna Grub no se le ha tomado su declaración, en virtud de encontrarse sedado en 
la institución médica donde está siendo atendido, indicó en un comunicado la Procuraduría estatal. La dependencia 
agregó que la averiguación previa se encuentra en integración en espera de dictámenes periciales y ministeriales de 
rigor. Penchyna, electo en 2009 como diputado federal por Tulancingo, dejó la curul en San Lázaro en abril pasado para 
lanzarse como aspirante al Senado por el tricolor, ganando la elección el 1 de julio junto a su compañero de fórmula 
Omar Fayad Meneses.  Claves Responde en Twitter ► En su cuenta de Twitter, el senador electo escribió “Hoy (ayer) 

por la mañana sufrí un accidente automovilístico ligero, me encuentro bien en un hospital de Pachuca en revisión 
médica”. ► Además “Agradezco las muestras de preocupación y solidaridad enviadas a través de sus mensajes y 

llamadas, estoy bien, mil gracias a todos”. ► También Emilio Gamboa Patrón, virtual coordinador de los senadores 

priistas, confirmó el hecho en la Ciudad de México. (Misael Zavala, página 11) 

Crónica-Presentará MC “pliego petitorio” al alcalde capitalino, dice dirigencia: Exigió Movimiento Ciudadano al 
ayuntamiento capitalino mayor atención a la prestación de servicios mediante un pliego petitorio, además la dirigente 
estatal del organismo naranja, Maricruz García Sánchez, solicitará una audiencia con el alcalde para exponer la 
problemática en diversas colonias. Antes de concluir agosto, informó la ex candidata, visitará las colonias de Pachuca y 
Mineral de la Reforma a fin de agradecer a la población su participación durante la contienda electoral del pasado 1 de 
julio, además de recolectar demandas que los ciudadanos exteriorizan. “Esperamos conjuntar una serie de denuncias que 
gestionaremos en el ayuntamiento, pediré una reunión con el alcalde Eleazar García para exponer las demandas que por 
alguna razón desconoce y plantearemos un pliego petitorio, para ofrecer solución a la ciudadanía”. De acuerdo con el 
partido del águila, las inconformidades más recurrentes por parte de los pachuqueños son: deterioro en áreas verdes, 
nula limpieza en drenajes, inseguridad, baches y sobretodo el problema de la basura, pese a que el servicio de limpias 
recientemente fue concesionado a una empresa privada. Por otro lado, la lideresa del partido naranja confirmó que 
continúan los acercamientos con estructuras municipales, con el objetivo de reforzar los comités locales de cara al 
proceso electoral para renovar diputados locales el próximo año. “Salimos a los municipios con la principal meta de afiliar 
a los compañeros, incluso de manera permanente, de igual forma solicitamos a los agremiados que se acerquen a los 
representantes municipales para formalizar una estructura”. La meta de Movimiento Ciudadano antes de concluir el año 
es crear e impulsar 84 comités municipales, en este proceso prevalecerá la restructuración y depuración al interior del 
organismo. El partido naranja, antes Convergencia, cuenta actualmente con más de 15 comités; sin embargo, García 
Sánchez confió en que cumplirá el objetivo de por lo menos nombrar un coordinador en cada municipio. Respecto al 
desarrollo de las impugnaciones, Movimiento Ciudadano mantiene su postura al interior de la coalición de izquierdas, por 
ello será hasta que el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPFJ) emita un fallo para que la cúpula 
convergente defina la estrategia política para el 2013. (Gabriela Porter, página 08) 

Crónica-Aclaran, PRD no bloqueará las propuestas de tricolores: El diputado federal electo del Partido de la 
Revolución Democrática (PRD), Pedro Porras Pérez, rechazó que la bancada del sol azteca eventualmente bloquee las 
iniciativas que envíe el Poder Ejecutivo, encabezado por Enrique Peña Nieto, ya que el objetivo es demostrar a la 
población que son una oposición responsable. Sin embargo, aclaró, los legisladores amarillos no aceptarán aquellas 
propuestas que afecten la economía y estabilidad de la gente, tales como la reforma laboral o hacendaria. “Hemos dicho 
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que si benefician al país, apoyaríamos estas propuestas, pero dejamos claro que si son iniciativas que vengan en 
retroceso o lesionen algún sector de la población, pues la fracción del PRD las vetará”. Enumeró las leyes que el sol 
azteca respaldaría, como la reforma política, democratización de medios, beneficios tangibles para el campo, además de 
diversos proyectos como entrega de despensas permanentes a escala nacional para adultos mayores, apoyos de becas y 
despensas para madres solteras, disminución de tarifas de gas y energía eléctrica, optimizar el sistema de recaudación 
tributaria y mejoras a financiamientos de municipios. Cabe recordar que el senador electo del PRD, Isidro Pedraza 
Chávez, sostuvo que la agenda legislativa de la cúpula amarilla no comparte ciertas propuestas del Partido Revolucionario 
Institucional (PRI) como aumentos al Impuesto del Valor Agregado (IVA) de alimentos o medicinas o un modelo de 
recaudación tributaria que dañaría al sector más vulnerable de México. (Gabriela Porter, página 09) 

Criterio-Remodelará sol azteca su sede estatal: Con una inversión aproximada de 300 mil pesos, el Comité 
Ejecutivo Estatal (CEE) del PRD emprendió la remodelación de su edificio sede en Pachuca, donde se planea la 
construcción de un auditorio y unas oficinas. Este auditorio será construido en la azotea del edificio, donde a futuro los 
perredistas celebrarán asambleas del comité, así como del órgano colegiado, según informó en entrevista el secretario 
del partido, Marco Antonio Rico Mercado. A su vez, se prevé que se amplíen algunos espacios para oficinas en el primer y 
segundo piso del inmueble de tres niveles, que se ubica en la calle Tierra y Libertad, en la colonia Rojo Gómez, y que 
quede terminado a finales del año, para instalar de manera adecuada las 12 secretarías que conforman el comité. Rico 
Mercado señaló que la intención de modernizar y ampliar el edificio perredista, además de darle otra imagen, es para que 
haya más funcionalidad, atención y servicio de gestión a la militancia, simpatizantes y ciudadanos en general, pues 
recordó que el CEE perredista ha crecido. “Ya era una necesidad comenzar a remodelar las instalaciones del partido. El 
proyecto se tenía congelado desde hace varios años, pues se había decidido que fuera la actual dirigencia (que está a 
cargo de Arturo Sánchez Jiménez) que llevará a cabo este trabajo”, indicó. Desde marzo, cuando tomó protesta la nueva 
dirigencia, ya se tenían planeadas las modificaciones al edificio del partido estatal; sin embargo, por el proceso electoral 
federal que tenían en puerta se decidió comenzar las faenas hasta después de los comicios. La falta de espacio fue una 
de las reiteradas quejas que los anteriores integrantes del secretariado perredista manifestaron al entonces dirigente 
Pedro Porras Pérez, por ello los secretarios tenían que rentar oficinas en otros lugares. Como dato, el edifico pasará de 
tener tres a cuatro niveles. (Antonio Alcaraz, página 08) 

Criterio-Enviarán propuestas a través de PRD y PT: Ante la falta de representatividad en el Congreso local, el 
partido Movimiento Ciudadano buscará el apoyo de los diputados de la fracción del Partido de la Revolución Democrática 
(PRD) y del Trabajo (PT) para emitir sus propuestas en el marco de la reforma a la Ley Electoral del Estado de Hidalgo. 
María Cruz García Sánchez, coordinadora estatal de Movimiento Ciudadano, informó que hay muchos puntos a tratar. 
Entre ellos, destacó la fiscalización de los partidos políticos, pues evidencian la inequidad política. “En mi opinión, si hay 
eventos anticipados de campaña, éstos se deberían considerar en los gastos”, reclamó la coordinadora, quien explicó que 
algunos candidatos llegan a duplicar el tiempo de proselitismo, pues representan fuertes montos económicos. En espera 
de resultados nacionales, la directiva confirmó que ya se encuentran trabajando de manera directa con la ciudadanía, 
pues se han realizado visitas a barrios para escuchar la queja de los vecinos, sus propuestas, así como las necesidades 
apremiantes. García Sánchez destacó que en breve se dará a conocer a los ediles estas observaciones, pues no existe un 
vínculo cercano con la ciudadanía. De camino a las próximas elecciones, María Cruz García consideró que a pesar de la 
positiva votación que obtuvo su partido el pasado julio, no considera desligarse de la coalición lograda con el PRD y el 
PT, con los cuales han logrado curules nacionales. (Miriam Avilés, página 08) 

INSTITUCIONES    ELECTORALES  

Crónica-Difunde el IFE concurso para impulsar liderazgos femeninos: El Instituto Federal Electoral (IFE) 
promueve el concurso nacional de organizaciones para impulsar el liderazgo político de las mujeres 2012-2013, que tiene 
como objetivo incentivar la participación del sector femenino en asuntos públicos a partir de un modelo de educación 
para la colaboración equitativa. La Dirección Ejecutiva de Capacitación Electoral y Educación Cívica del IFE emitió la 
convocatoria para este certamen, dirigido a organizaciones mexicanas que cuenten con experiencia en el desarrollo de 
proyectos con enfoque de género, a fin de impulsar el ejercicio y/o liderazgos de las mujeres en actividades políticas. El 
proyecto a desarrollar, según el documento publicado por el IFE, cumplirá por lo menos uno de los siguientes objetivos: 
construcción de ciudadanía mediante el desarrollo de capacidades para garantizar la participación política de mujeres, 
desplegar capacidades y habilidades que cercioren adecuada comprensión y apropiación de procedimientos democráticos, 
dotar de herramientas para que la población vigile estos programas. (Gabriela Porter, página 09) 

 



SÍNTESIS INFORMATIVA                                                        
 

 

4 de 21 

COMUNICACIÓN SOCIAL  
44  

 

Criterio-Niega instituto electoral adelantar fiscalización: El Consejo General del Instituto Federal Electoral rechazó 
el planteamiento del Movimiento Progresista para adelantar los resultados de la fiscalización de los gastos de la campaña 
presidencial. Los consejeros electorales rechazaron aprobar un proyecto propuesto por los partidos de izquierda para 
realizar un procedimiento extraordinario y anticipado de fiscalización sobre los gastos de campaña y se adelante la 
resolución de las quejas en contra del candidato Enrique Peña Nieto. El consejero presidente del IFE, Leonardo Valdés, 
expresó que el proyecto no genera certeza jurídica, además de que modificaría procedimientos que ya están en curso. 
“Considero que existe un impedimento jurídico para alterar los plazos que este mismo consejo general aprobó para 
adelantar cinco meses la fiscalización según lo previsto en el Cofipe. Además la naturaleza jurídica de un dictamen como 
lo sugiere la coalición vulneraría el marco legal establecido para la fiscalización de los gastos de campaña”, dijo. En tanto, 
Camerino Márquez, representante del PRD ante el IFE, sostuvo que se trata de un hecho de justicia denegada. “La 
Unidad de Fiscalización debe concluir con un dictamen preliminar y lo llamamos preliminar en razón a que esto no 
interfiere al procedimiento ordinario, que está establecido de acuerdo a que los partidos tengamos que rendir los 
informes de gastos de campaña”, destacó. En tanto, el consejero electoral Lorenzo Córdova indicó que el procedimiento 
extraordinario o anticipado podría vulnerar los plazos establecidos eventualmente porque se trataría de una revisión 
preliminar de información que todavía no es completa. “Podría vulnerar el principio de certeza al que está obligada esta 
autoridad electoral, porque lo que en una revisión preliminar, en este pretendido procedimiento extraordinario podría 
arrojar, puede resultar contradictoria con la que al final del día, en el proceso que por ley tiene que desarrollar esta 
autoridad electoral para revisar los gastos de campaña de la pasada elección presidencial, puede determinar al final del 
día”, añadió. (redacción, página 19) 

El Independiente-Partidos promueven revisión ante Tribunal: La Sala Superior del Tribunal Electoral del Poder 
Judicial de la Federación (TEPJF) recibió del estado de Hidalgo dos recursos de reconsideración presentados por partidos 
políticos, para controvertir los fallos emitidos por la sala regional de Toluca. Sin especificar los institutos políticos que 
recurrieron a esta apelación, el órgano electoral informó que los magistrados que integran la Sala Superior deberán 
resolver a más tardar el 19 de agosto dichas inconformidades. El TEPJF recibió 53 recursos de reconsideración 
presentados por partidos políticos y coaliciones para controvertir los fallos emitidos por las salas regionales 
correspondientes contra las elecciones de diputados federales y senadores. El Partido Revolucionario Institucional fue el 
instituto que más recursos de reconsideración promovió, con 23; mientras que el Estado de México fue la entidad con 
más recurrencias, en total 12. (redacción, página 03) 

P L A N O        E S T A T A L  

Crónica-Preparada entidad ante las secuelas de “Ernesto”: Está preparado el gobierno de Hidalgo para enfrentar 
cualquier contingencia generada por las secuelas de la tormenta tropical Ernesto, advirtió el titular de Protección Civil 
(PC) estatal, Miguel García Conde. Explicó que la dependencia implementó acciones preventivas desde mayo pasado, por 
lo cual mantiene el plan de contingencia y una ruta definida para estos meses. “En esta semana realizamos un total de 
cinco reuniones con el comité estatal y diversas instancias del gobierno federal y municipal, para permanecer alertas”. 
Afirmó que cada dependencia conoce sus responsabilidades cuando se registra cualquier tipo de contingencia. Conforme 
avanza este fenómeno natural en la entidad, PC aplica acciones de alerta locales, por lo cual da seguimiento para 
verificar la situación presentada. García Conde subrayó que Hidalgo está en una fase amarilla, lo que significa que el 
comité de Protección Civil debe permanecer atento, notificar a los municipios, revisar procedimientos, planes de 
comunicación y el desplazamiento de personal a zonas estratégicas. “Es importante señalar que el fenómeno no cruza el 
estado de Hidalgo, simplemente traerá una amplia nubosidad, pero aun así y de acuerdo con instrucciones del 
gobernador Francisco Olvera debemos estar preparados para atender cualquier emergencia”. Actualmente se registran 
lluvias constantes en la zona Tepehua, desde la madrugada de este jueves, y se prevé que haya más precipitaciones 
pluviales de 50 a 70 milímetros. Refirió el funcionario estatal que serán dos días cruciales para la entidad, por ello se 
mantendrá una comunicación permanente y el intercambio de información entre las distintas instancias gubernamentales. 
Aclaró que los 84 presidentes municipales ya tienen conocimiento de todas sus responsabilidades para cada una de las 
localidades, con ello se fortalece la política de prevención en las regiones hidalguenses. (Alberto Quintana, página 
03) 

 

 

 

http://www.elindependientedehidalgo.com.mx/index.php/politica-y-sociedad/36-politica/63178-20120810-p3-n3
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Crónica-Pendientes cuadrillas de SCT, frente a contingencia: La Secretaría de Comunicaciones y Transportes 
(SCT) Hidalgo está pendiente de las regiones Zacualtipán, Molango, Tlanchinol y Tulancingo, por posibles repercusiones 
en territorio estatal ante el paso de la tormenta Ernesto por estados vecinos, informó Martín Gómez Islas, residente 
general de conservación de carreteras federales libres de peaje. En entrevista expuso que por la presencia de lluvias 
también hay que poner atención en vialidades como la carretera México-Pachuca, pues hay zonas que se inundan si las 
precipitaciones son muy fuertes. “La vigilancia se da como resultado de reuniones a inicio de semana con representantes 
de Protección Civil y gobierno estatal, además de otras dependencias encargadas de la atención a emergencias. En este 
sentido, las cuadrillas de la SCT están ubicadas en zonas con mayores problemas”. El Centro SCT cuenta con un 
programa denominado Atención de Emergencias, donde participan 13 empresas contratadas para conservación rutinaria 
de carreteras, distribuidas en diferentes carreteras del estado. Entre las vialidades atendidas están la Pachuca-Tampico; 
Pachuca-Ciudad Valles; Tula-Jorobas; Pachuca-Tulancingo; Ciudad Sahagún; y Pirámides-Tulancingo. Cada empresa 
cuenta con personal dedicado a limpieza y, en caso de requerir equipo de emergencia, están obligadas a proporcionarlo, 
según la situación que registren, como derrumbes que son comunes durante temporada de lluvia. Determinó que en los 
tramos carreteros existe comunicación con las alcaldías y Policía Federal, para que los trabajadores estén al tanto de 
cualquier eventualidad, como la caída de un árbol, derrumbes, presencia de piedras o situaciones similares. “Para el caso 
de Ernesto también hay atención en las áreas donde se sabe que pegará más la lluvia, sobre todo si viene acompañada 
de viento, pues podría ocasionar derrumbes”, agregó. Este viernes habrá una nueva reunión con Protección Civil para 
saber cuál es el panorama para los próximos días y las medidas a tomar por parte del personal de la SCT y otras 
dependencias. No hay límite de personal para la atención de este tipo de casos y la maquinaria está disponible. (Sara 
Elizondo, página 03) 

Milenio-Cementera Santa Anita arranca miles de magueyes: Integrantes del Movimiento Indígena Santiago de 
Anaya se manifestaron en las instalaciones del Congreso del estado para solicitar apoyo de los diputados y se cumpla la 
legislación ambiental en la construcción de la cementera San Anita. Tras colocar tres plantas de maguey frente al recinto 
legislativo, el regidor municipal de Santiago de Anaya, Ponciano Jiménez Vázquez, argumentó que la empresa ha 
arrancado miles de plantas de maguey las cuales son parte de su sustento. Indicó que el maguey lo utilizan en el tallado 
del Ixtle, usan su lechuguilla para hacer ayates, vestidos, artesanías además de la gastronomía, por lo que pidió que la 
empresa respete la flora y la fauna de Santiago de Anaya.  Acompañado por unas 300 personas, entre ellos los 
integrantes del movimiento Todos Somos Zimapán, comentó que tienen conocimiento que la cementera utilizará 
explosivos en su construcción, por lo que aseguró que se dañarán las grutas de Xoxafi localizadas también en la región. 
“Por eso exigimos al Congreso que intervenga y que proteja nuestros recursos naturales”, dijo. El regidor perredista pidió 
a la Procuraduría Federal de Protección al Ambiente (Profepa) y a la Secretaría del Medio Ambiente y Recursos Naturales 
(Semarnat) que hagan su trabajo e inspeccionen a la cementera. Afirmó que los trabajos que hasta el momento ha hecho 
la empresa destruyen la flora y la fauna, pues acusó que han tirado miles de plantas de maguey y las han colocado en la 
comunidad de El Palmar, “por eso pedimos al Congreso del estado que intervenga y se proteja el medio ambiente”.  
(Alejandro Reyes, página 10) 

Criterio-Estrategias para problema hídrico son malas Pulido: El problema de la falta de agua en Hidalgo y el Valle 
de México no se resolverá trayéndola desde Tecolutla, Veracruz, como anunció el titular federal de la Comisión Nacional 
del Agua (Conagua); por el contrario, se debe reutilizar la que ya hay y la de lluvia. Por ello, la población y las 
autoridades tendrían que pensar y llevar a la práctica a corto plazo estas "técnicas amigables con el ambiente", utilizando 
el agua tratada y la de precipitaciones pluviales, principalmente, para cuestiones de riego y actividades de limpieza, como 
en baños, mientras que el agua dulce dejarla exclusivamente para el consumo humano. Así lo consideró el presidente de 
la comisión del Medio Ambiente del Congreso local, Christian Pulido Roldán, quien dijo que hay que apostar a las plantas 
tratadoras de agua, como la que se construye en Atotonilco de Tula. "La idea es comenzar a utilizar lo que ya se tiene; es 
decir, con las plantas tratadoras comenzar a reutilizar esa agua. Se dice que hay que perforar más pozos, meter 
acueductos y demás para extraer el agua. ¿Para qué se buscar si la que hoy tenemos no se trata?, sería un importante 
ahorro", dijo el legislador en entrevista. BENEFICIOS DEL RECICLADO DEL AGUADe acuerdo con organizaciones 
ecologistas internacionales, son muchos los beneficios ambientales, sociales y económicos al reutilizar el agua. 
Económicamente se daría un ahorro importante por la adquisición, y se reduciría el consumo de energía de extracción en 
pozos y abundaría. En cuestiones ambientales y sociales, agregó Pulido Roldán, se reduciría el consumo de agua potable 
garantizándola para futuras generaciones, pues se reutilizaría el recurso no renovable. Del mismo modo, se evitaría la 
sobreexplotación de los acuíferos y habría menos desperdicio. Esta semana, Criterio dio a conocer el proyecto de la 
Conagua que traerá agua de Tecolutla, Veracruz, por medio de un acueducto de 140 kilómetros que cruzará la entidad en 
su parte sur. (Antonio Alcaraz, página 04) 
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Criterio-Conmemoran a los indígenas con encuentro: Como parte de la celebración por el Día Internacional de los 
Pueblos Indígenas, se llevó a cabo un encuentro cultural en las instalaciones de la Universidad Autónoma del Estado de 
Hidalgo (UAEH). Con varias conferencias con traducción simultánea, presentaciones de libros, discos, exposiciones, venta 
de artesanías, así como una muestra gastronómica, ayer fueron presentadas las diferentes actividades en el Instituto de 
Ciencias Sociales y Humanidades (Icshu). Guisos con diferentes platillos representativos del estado, así como literatura y 
videos en ñhäñhü y otros dialectos, fueron presentados en los pasillos de la institución. Plinio Islas Olivares, director 
general de Gestión y Concertación de la Secretaría de Educación Pública en Hidalgo (SEPH), comentó que estos 
encuentros permiten el intercambio de experiencias y conocimientos sobre la cultura y el legado de las comunidades. 
“También nos sensibiliza sobre la importancia del patrimonio intangible de los pueblos indígenas, su riqueza y la 
relevancia de la diversidad cultural”, indicó Islas Olivares. En su intervención, la directora del Consejo Estatal de Lenguas 
y Culturas Indígenas, María del Carmen Azuara Castelán, señaló que es necesario propiciar un acercamiento entre 
enfoques, programas y teorías, sumados a los trabajos de los propios indígenas para preservar su patrimonio cultural. 
“Con estas acciones indudablemente fortaleceremos sus manifestaciones y guardaremos la memoria de su presente y 
pasado histórico”, añadió Azuara Castelán. Al acto también asistieron Luis Alberto Rosas Durán, delegado estatal de la 
Comisión para el Desarrollo de los Pueblos Indígenas en Hidalgo, y Rolando Palma Rojo, director del Centro del Instituto 
Nacional de Antropología e Historia (INAH) en Hidalgo. (Ommar Ayala, página 05) 

El Independiente-Presupuesto 2013, hasta que Trife valide elección; Olvera: Será hasta que el Tribunal Federal 
Electoral valide la elección presidencial cuando arranque el proyecto de presupuesto 2013 para la entidad, informó el 
gobernador Francisco Olvera Ruiz. “Ante Gobernadores del país @EPN compromete: Una vez que el Trife confirme el 
triunfo, se inicia con la proyección presupuestal para 2013” (sic), expuso en su cuenta de Twitter. Olvera Ruiz vaticinó un 
buen futuro para Hidalgo a partir del primero de diciembre cuando tome posesión el virtual ganador de la pasada 
contienda electoral Enrique Peña Nieto. “En la reunión con @EPN, confirmó sus compromisos con Hidalgo por lo que a 
partir del primero de diciembre vienen mejores tiempos para todos”, puntualizó en otro mensaje a través de la red social. 
Cabe recordar que el pasado 20 de mayo el abanderado presidencial visitó esta ciudad como parte de su campaña 
proselitista. Ante cientos de militantes firmó cinco compromisos para el desarrollo de Hidalgo, entre los que destaca 
modernizar la carretera Pachuca-Huejutla, construir la Ciudad del Conocimiento en la zona metropolitana de la capital, así 
como el libramiento hacia Ixmiquilpan. Además, el candidato de la coalición Compromiso por México prometió concluir la 
refinería Bicentenario y concretar el aeropuerto en el valle de Tizayuca. Conclave Este miércoles 16 gobernadores priístas 
asistieron a una reunión en la casa del ex mandatario mexiquense, en el encuentro los tricolores asumieron pacto común 
sobre el combate a la corrupción. Los dirigentes estatales refrendaron su apoyo a Peña Nieto en torno a las tres 
iniciativas anticorrupción que enviará al Congreso de la Unión para su discusión a partir del primero de septiembre. Las 
propuestas mencionadas son: crear la Comisión Nacional Anticorrupción, otorgar mayores facultades para ampliar y 
garantizar la transparencia de todos los órdenes de gobierno, de los tres poderes de la Unión y originar la Ley de 
Publicidad Gubernamental. Por otra parte, Francisco Olvera se congratuló por la llegada del senador Manlio Fabio 
Beltrones a la coordinación de la bancada tricolor en la Cámara de Diputados durante la próxima legislatura. “Con 
@MFBeltrones al frente de la fracción parlamentaria del PRI en la Cámara de Diputados, no solo habrá acuerdos, el país 
tendrá respuestas.” (Gerardo Neria, página 02) 

P L A N O       M U N I C I P A L  

Milenio-Pachuca se une a Red de Ciudades por la Infancia: El municipio de Pachuca se integró a la Red de 
Ciudades Amigas de la Infancia, la cual tiene 14 municipios afiliados actualmente. Hortensia Noroña Quezada, directora 
de la Red, indicó que el objetivo de ésta es el intercambio de experiencias en políticas gubernamentales en apoyos a los 
infantes no sólo entre los diferentes DIF mexicanos, sino con instancias internacionales, como las españolas. Noroña 
Quezada, quien funge también como directora del DIF Guadalajara, explicó que en su origen la Red tenía el objetivo de 
garantizar los derechos de los niños indígenas, pero ahora ya se contempla a todos los infantes sin importar su origen 
étnico. “Ser dan en el marco del cumplimiento de los derechos consagrados, que es Ley Suprema porque está firmado 
por el Gobierno de la República. Es lo que hace la Red desde año y medio en diferentes ciudades, comenzó como 
protección de los derechos de los niños indígenas, sino para todos los niños”. La visita de Noroña se dio en el marco de la 
Sexta Asamblea Municipal de la Red Mexicana de Ciudades Amigas de la Niñez celebrada en Pachuca, donde también 
asistieron representantes de distintos DIF municipales de varias partes del país. “Cada ciudad tiene una problemática 
diferente y dependiendo de ellas plantea sus políticas públicas. Lo que trata la Red es para intercambios de experiencias 
positivas que lo que ha funcionado en alguna ciudad se replique en otras hermanas y por su puesto hay varias ciudades 
que comparten comunidades indígenas como Oaxaca”, explicó la directora de la Red. La Reunión está planeada para 
durar 9 y 10 de agosto, donde además de tocar temas referentes a la normatividad de ésta, pero también con 

http://www.elindependientedehidalgo.com.mx/index.php/politica-y-sociedad/36-politica/63173-20120810-p2-n2
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intercambio de experiencias, destacando por Pachuca el Acuerdo Plata, programa de civilidad ya signado por varias 
instituciones en la capital que van desde la Asociación de Padres de Familia, hasta el Club Pachuca. “En estos dos día 
tocaremos algunos temas normativos de la Red, estaremos proponiendo dónde tendremos el foro anual de Ciudades 
Amigas de la Niñez, estaremos en algunas reuniones con la Red de España que es la más avanzada, esto por medio de 
videoconferencias, a fin de estar en acompañamiento con los países que han logrado más avances”. Actualmente, la Red 
cuenta con 14 integrantes como Monterrey, Culiacán, San Luis Potosí, Puebla y Guadalajara por citar algunos municipios, 
pero en estos días se verá la aceptación de otros, dijo Noroña. “Tenemos aproximadamente 10 municipios que nos 
estarán dando su carta de intención para ingresar a la Red. Tenemos Los Cabos, varias ciudades del estado de Puebla, 
de Hidalgo”. Noroña reiteró que la intención de la Red es la defensa de los derechos de la niñez en el presente. “La niñez 
nos preocupa, la niñez no es sólo el futuro sino también el presente, hay que preocuparnos”, dijo.  ► Fortalecerán 

estrategias Durante la inauguración de la Sexta Asamblea Municipal de la Red Mexicana de Ciudades Amigas de la 
Niñez, la presidenta del Sistema DIF Pachuca, Gabriela Catañeda de García, indicó que lo importante que es para la 
capital hidalguense recibir la reunión de diversos sistemas DIF en el país. “La ciudad de Pachuca se llena de orgullo por 
ser la sede de la Sexta Asamblea Municipal de la Red Mexicana de Ciudades Amigas de la Niñez. La protección de la 
defensa de los derechos de la infancia es un tema prioritario de esta administración, el cual está incluido en el Plan 
Municipal de Desarrollo y en las acciones del Sistema DIF Pachuca. Castañeda de García aseguró que los trabajos de los 
dos días de la Asamblea fortalecerán las estrategias para la defensa de los derechos infantiles, enmarcados en 
convenciones internacionales. “Por ello, los trabajos de esta Asamblea fortalecerán las relaciones entre los tres niveles de 
gobierno, compartir las experiencias exitosas pero sobre todo a generar estrategias para apoyar la Convención de los 
Derechos del Niño”, dijo la encargada del DIF capitalino, quien estuvo acompañada del alcalde Eleazar García Sánchez. 
(Alejandro Reyes, página 08) 

Síntesis-La General 5 persiste con cuotas: Padres de familia denuncian el condicionamiento de la inscripción de sus 
hijos en escuelas públicas al pago de cuotas, tal es el caso de la Escuela Secundaria General Número 5 “Jaime Torres 
Bodet”.  El condicionamiento del pago de cuotas escolares para la inscripción a escuelas públicas se sigue dando 
impunemente en algunos planteles educativos de la entidad pese a que la Secretaría de Educación Pública de Hidalgo 
(SEPH) afirma estar en contra de dichas prácticas. "Toda la educación que el Estado imparta será gratuita", así lo estipula 
desde 1917 la Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos en su fracción IV del artículo 3, sin embargo, la 
realidad es otra, pues entre el cobro obligatorio de cuotas “voluntarias” y demás demandas, el gasto para estudiar es 
elevado. Así lo manifestaron padres de familia de la Escuela Secundaria General Número 5 “Jaime Torres Bodet” de 
Pachuca, quienes viven, como en la mayoría de las escuelas públicas de la entidad, con la obligación de realizar pagos 
por montos que en muchos de los casos, se les dificulta cubrir. Esta condición persiste pese a que las autoridades 
educativas a través del titular de la SEPH, Joel Guerrero Juárez, insisten en que el cobro de cuotas no debe condicionar la 
inscripción de los alumnos, no obstante, la práctica continúa realizándose arbitrariamente.  En la referida institución el 
cobro requerido es por 500 pesos, 100 más que el año pasado, la cantidad debe ser depositada en la misma escuela el 
día de la inscripción, pues de lo contrario no se realiza ésta a menos que se firme un compromiso de que el pago se 
efectuará posteriormente. Los padres de familia que pidieron permanecer en el anonimato para evitar represalias contra 
sus hijos, expresaron su molestia, pues a pesar de que las autoridades educativas afirman que la educación es gratuita y 
solicitan hacer caso omiso a dichas solicitudes de pago, son desembolsos que no pueden evitar. “Nos dicen que si no 
pagamos no nos inscribirán a los niños, para muchos no se les hace mucho 500 pesos, pero para los que tenemos dos o 
más hijos, ya es una cantidad fuerte que muchas veces nos cuesta trabajo reunir”. Para esos casos, la Sociedad de 
Padres de Familia dispone de “facilidades” en las que los padres podrán hacer abonos en un plazo que vence el próximo 
15 de septiembre, con su respectivo adelanto. Lo grave es que en el acuerdo pertinente se estipula que la cantidad es 
por la “inscripción” y no una cuota “voluntaria”, como debería ser, pero sobre todo que las autoridades del plantel lo 
solapan, pues quien recibe dicho pago es la propia subdirectora, la profesora Estela Pérez Franco. (Jorge Vargas, 
primera plana) 

Síntesis-Casa de la Cultura será remodelada: Pachuca recibirá millón y medio de pesos de forma tripartita, para 
remodelar la Casa de Cultura del municipio, esto como parte del Programa de Apoyo a la Infraestructura Cultural de los 
Estados (PAICE) de Conacultah, aclaró el presidente municipal, Eleazar García Sánchez. En entrevista, el munícipe 
adelantó que como parte del programa cultural que se presentará por la tarde en este espacio, se dará a conocer los 
recursos recibidos por la federación y la puesta en marcha de la remodelación de este espacio cultural que funciona ya 
desde hace un par de años. “Este programa es tripartita son millón y medio de pesos será entre Conaculta, gobierno 
estatal y municipal, y que vamos a re estructurar la Casa de la Cultura, para mi administración si es prioritaria la parte 
cultural, y que el tener instalaciones adecuadas y espacios donde los mismos artistas puedan invitar a los ciudadanos nos 
ayudará a fomentar expresiones artísticas” Comento que aun no se tiene un proyecto en específico para la remodelación 
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pero se asegurará que la Casa de la Cultura no cierre sus puertas de forma temporal, pues se buscará la forma de 
continuar con actividades y talleres culturales. (Mauricio García León, página 02) 

Criterio-Opera Cambio Verde aún con 5 camiones: La empresa Cambio Verde continúa su operación con sólo cinco 
unidades para la recolección de basura en la capital del estado, aun cuando se esperaba que el martes pasado arribaran 
cuatro camiones más y antes del viernes la entrada en circulación de otras dos. Al respecto, el alcalde de Pachuca, 
Eleazar García Sánchez, confirmó que hasta ayer la empresa mexiquense operaba con las mismas unidades que hace dos 
semanas dio inicio a sus labores, pero confió en que hoy podrían circular más camiones y así ceder de manera total los 
trabajos de recolección a la empresa en un lapso de tres meses. Cuestionado sobre el reporte que le entregó la junta 
local de Conciliación y Arbitraje en cuanto al número de trabajadores que han acudido por su liquidación, señaló que por 
lo menos 30 de los 71 empleados de Limpias, que perdieron su empleo, ya recogieron su finiquito. El edil acudió al 
arranque de la VI Asamblea de la Red Mexicana de Ciudades Amigas de la Niñez. El acto fue encabezado por el DIF 
municipal, que preside Gabriela Castañeda. Por la tarde, el alcalde estuvo en el arranque del programa Vive tu Ciudad, 
Vite Tu Cultura. (Emmanuel Rincón, página 07) 

P L A N O      N A C I O N A L  

El Universal- Acota la corte el fuero militar El pleno de la Suprema Corte de Justicia puso límites al fuero militar al 
resolver ayer que los delitos cometidos por soldados en activo en los que esté implicado un civil, en calidad de cómplice o 
de víctima, son competencia de juzgados federales. Aunque el fallo se emitió para un caso específico ocurrido en 
Morelos, el criterio deberá aplicarse a situaciones futuras. En julio de 2011 la Corte aprobó la restricción al fuero militar 
derivada de una sentencia de la Corte Interamericana de Derechos Humanos (CoIDH) conocida como el caso Radilla. En 
esa ocasión no se podía establecer jurisprudencia, pues no se incluía el análisis de un caso, lo que sí sucede con este 
nuevo fallo. Por siete votos contra tres, los ministros decidieron que sea el juez quinto de distrito de Morelos quien 
juzgue al coronel José Guadalupe Arias Agredano, acusado de encubrir la tortura y el homicidio del joven Jethro Ramsés 
Sánchez. La Corte determinó que el militar cometió el ilícito que se le señala con motivo de sus funciones como 
integrante de las Fuerzas Armadas, sin importar que el día de los hechos se encontrara fuera de servicio y no portara su 
uniforme, pues estaba activo dentro del Ejército. Únicamente los ministros Margarita Luna y Sergio Aguirre Anguiano se 
pronunciaron por mantener el caso en la jurisdicción militar, debido a que el probable responsable es un integrante de las 
Fuerzas Armadas. La Corte deberá resolver aún otro conflicto de competencias y 28 amparos sobre el fuero militar, de los 
que se desprenderán criterios para todos los tribunales. (María de la Luz González, primera plana) 

Reforma-Crecen 36 veces narcodenuncias en Edomex: Las denuncias por delitos contra la salud en el Estado de 
México han crecido 36.8 veces entre 2010 y este año, de acuerdo con el promedio mensual de las actas levantadas ante 
la Procuraduría de Justicia estatal (PGJEM) desde aquel año y hasta el primer semestre de 2012. Según datos obtenidos 
a través de la Ley de Transparencia, en el oficio 00167/PGJ/IP/A/2012, en 2010 se presentaron ante la PGJEM 54 
denuncias contra diversas personas por delitos contra la salud, un promedio mensual de 4.5. En tanto, hasta el 30 de 
junio de este año sumaban mil 21 denuncias, es decir, 170.1 por mes, con lo que el incremento del promedio mensual de 
2010 a 2012 es de 3 mil 680 por ciento. Los delitos contra la salud están relacionados con la producción, transporte, 
tráfico, comercio y/o suministro de narcóticos. El penitenciarista José Luis Mussi aseguró que el incremento en el número 
de denuncias podría tener dos explicaciones: una, el aumento del narcomenudeo en la entidad en particular y en el País 
en general; la otra, un eventual incremento de confianza para denunciar. "Aunque lo preocupante de esto es que en 
México, en todos los estados, no sólo aumentan los consumidores, sino que disminuye la edad en que empiezan a 
consumir estas sustancias", indicó el doctor en Psicología y analista de la criminalidad de la UNAM. De las 54 
averiguaciones previas que se iniciaron en 2010, el 74 por ciento se concentró en 4 municipios del oriente de la entidad 
(Nezahualcóyotl, Texcoco, Chalco y Chimalhuacán) y uno del Valle de Toluca (Almoloya de Juárez). Para 2011, se 
presentaron 727 denuncias y la mancha regional con más casos se recorrió hacia el poniente del Estado, pues el 30 por 
ciento de las averiguaciones previas (219 casos) se originó en Tlalnepantla, Cuautitlán Izcalli y Atizapán. Éstas, sumadas 
a las 108 denuncias presentadas en Ecatepec y Toluca, representan el 44.9 por ciento de las actas iniciadas ese año por 
delitos contra la salud. En tanto, hasta la primera mitad de 2012, estos últimos 5 municipios suman 489 denuncias. En 
este contexto, desde 2010 y hasta el primer semestre de este año, en el Estado de México han sido asesinadas mil 169 
personas relacionadas con el narcotráfico, según el ejecutómetro de REFORMA. Tan sólo el miércoles, un comando 
ingresó durante la madrugada a un bar en Neza y ejecutó a 6 personas. (Ruth Muñiz, primera plana) 
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Excélsior-Peña arranca con ley anticorrupción; PRI impulsará iniciativa en septiembre: Enrique Peña Nieto, 
sin ser aún Presidente, impulsará en septiembre en la Cámara de Diputados la iniciativa de ley contra la corrupción, que 
es uno de los principales compromisos de campaña. De acuerdo con Emilio Gamboa Patrón y Manlio Fabio Beltrones, 
quienes asumieron ayer, respectivamente, la coordinación de sus bancadas en el Senado y en la Cámara de Diputados, la 
iniciativa es parte de las tres primeras reformas que Peña Nieto promoverá en el Congreso vía los legisladores priistas. 
Las otras dos leyes son para lograr una mayor transparencia y para regular la relación comercial entre los medios de 
comunicación y el gobierno. El tema contra la corrupción es la primera coincidencia con la agenda del PAN, como lo 
informó Luis Alberto Villarreal, virtual líder de los diputados de ese partido. “Vendrán las reformas”, escribió a su vez, en 
Twitter, el panista Javier Lozano. Peña se estrena con ley  anticorrupción Consideran que es un tema en el cual 
existen coincidencias con la futura bancada del PAN en el Congreso. Aún sin ser el Presidente de la República, Enrique 
Peña Nieto, presentará en septiembre a la Cámara de Diputados la iniciativa anticorrupción, que de acuerdo con la 
agenda de los senadores y diputados electos del PRI y el PAN constituye la primera coincidencia entre las dos principales 
fuerzas política del Congreso de la Unión que trabajará con el nuevo gobierno federal. Emilio Gamboa Patrón y Manlio 
Fabio Beltrones, coordinadores de los senadores y diputados federales del PRI, anunciaron que la ley anticorrupción, 
junto con la reforma para lograr mayor transparencia y la construcción del organismo autónomo que regulará la relación 
comercial entre los medios de comunicación y el gobierno federal serán las tres primeras iniciativas que presente Peña 
Nieto al Congreso, vía los legisladores priistas, en septiembre próximo. Luis Alberto Villarreal, quien hasta el momento es 
el aspirante a coordinar a los diputados federales del PAN con el mayor número de respaldos, recordó que la prioridad 
del PAN en el Poder Legislativo es la creación de mecanismos anticorrupción, por lo que compartió con Excélsior su 
confianza en que la propuesta de Enrique Peña Nieto sea profunda. Propuesta profunda “Hemos hablado también 
nosotros de la Fiscalía Anticorrupción, algunos le ponen otro nombre. Lo importante es que no signifique solamente una 
propuesta cosmética, sino una propuesta de fondo que verdaderamente resuelva un problema que le ha hecho 
muchísimo daño a este país, y es precisamente la corrupción de algunos funcionarios que le han fallado y han traicionado 
la confianza de sus ciudadanos”, explicó Villarreal. —Los priistas dicen que presentarán la iniciativa anticorrupción, ¿esta 
será la primera coincidencia del PAN y el PRI? —Si es de verdad sí. Si es solamente de nombre, desde luego que no. 
Nosotros lo tenemos muy claro. Tenemos una propuesta muy sólida para precisamente atacar la corrupción y poder 
eliminar un mal que le ha hecho mucho daño a México. La primera oferta de campaña Durante su toma de protesta 
como coordinador de los diputados del PRI, Manlio Fabio Beltrones, anunció que Enrique Peña Nieto presentará en 
septiembre; es decir, todavía en el gobierno del presidente Felipe Calderón, sus primeras tres iniciativas al Congreso de la 
Unión, y que tienen que ver con los ofrecimientos de su campaña. “Como la fuerza legislativa del partido en el poder, 
nuestra agenda es la del Ejecutivo. No hay dos proyectos de país. Es uno solo. Por tanto, suscribimos y hacemos 
nuestras las tres iniciativas que serán presentadas al Congreso de la Unión en septiembre. “La creación de una Comisión 
Nacional Anticorrupción, porque la corrupción somete a nuestra economía a un futuro de mediocridad. Fuerte se escucha 
el reclamo de la sociedad sobre este asunto. Por eso la propuesta es pertinente y urgente”, dijo. El segundo y tercer 
paso La segunda de sus prioridades es “la profundización y ampliación de la transparencia en todos los órdenes de 
gobierno y Poderes de la Unión, porque la transparencia es un valor esencial”; y la tercera es la que se refiere a la 
creación de una entidad autónoma que vigile y regule la relación comercial entre los medios de comunicación y el 
gobierno federal”, añadió. Emilio Gamboa también hizo el mismo anuncio durante su toma de protesta como coordinador 
de los senadores del PRI. Insistió que esas tres reformas forman parte de los primeros compromisos asumidos por 
Enrique Peña Nieto y que comenzará a cumplir. Agregó que también se verán las reformas en materia fiscal y 
hacendaria; energética, de protección social, la laboral, la mejora en la calidad de la educación y los mecanismos 
legislativos que sean necesarios para disminuir la pobreza; añadió que en el tema particular del Senado, el rescate del 
prestigio internacional de México como ejemplo de diplomacia será una prioridad. Coinciden en el PAN Luis Alberto 
Villarreal, quien se apuntala para ser el coordinador del PAN, explicó que los panistas apuestan a mejorar los mecanismos 
de transparencia y rendición de cuentas, pero con un énfasis en los estados. “A mí me queda muy claro que tenemos que 
cumplir con la agenda ciudadana que propusimos en la campaña y ahí hay temas fundamentales de hondo calado, por 
ejemplo, la rendición de cuentas, la transparencia y la vigilancia en el uso de los recursos de las entidades es un asunto 
que no puede esperar. Los ciudadanos todos los días ven cómo existe opacidad y un uso indiscriminado de los recursos 
públicos y me parece que es una parte en donde vamos a tener que trabajar muy fuerte para hacer los cambios que el 
país necesita. “La eliminación de fuero, la disminución de miembros plurinominales del Congreso. En fin, me parece que 
hay toda una agenda ciudadana que promovimos en campaña y que promovemos ahora en el Congreso; esperaremos 
ver si hay disposición en el PRI para ir al fondo de estos temas”, adelantó. (Leticia Robles, primera plana) 
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La Jornada-Revela Monreal transacción de $50 millones en cuenta de Scotiabank: Ricardo Monreal, 
coordinador de la campaña presidencial de Andrés Manuel López Obrador, presentó ayer una prueba más de que la 
cuenta de Scotiabank del gobierno del estado de México no es sólo concentradora ni se usa únicamente para obtener 
mayores rendimientos, sino que maneja recursos. Apuntó que un documento expedido por el Banco de México muestra 
una transacción electrónica por 50 millones de pesos, que se realizó el pasado 19 de junio a nombre de Marco Antonio 
González Pak, empresario de apenas 25 años con residencia en la capital de Chihuahua. En conferencia de prensa, el 
también senador por el Partido del Trabajo dijo que el original de este documento se entregará al Instituto Federal 
Electoral (IFE), al Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) y a la Procuraduría General de la 
República, porque seguimos sosteniendo que hay, probablemente, lavado de dinero, evasión fiscal, delincuencia 
organizada, peculado, uso indebido de facultades y atribuciones indebidas de funcionarios del gobierno del estado de 
México y delitos financieros. Que la verdad salga a flote Explicó que la investigación que debe realizar la Unidad de 
Fiscalización del IFE en el caso Monex y en estas cuentas bancarias que advierten triangulación financiera ilegal 
destinadas a la campaña política de Enrique Peña Nieto, no debe esperar. La coalición eleva esta solicitud a la autoridad 
electoral a rango supremo para que se califique adecuadamente la elección presidencial y salga a flote la verdad. 
Consideró que sería incorrecto y vergonzoso que se nieguen a actuar; lo único que se pide es la investigación del origen 
y destino de los recursos denunciados. Se refirió a que, en el caso de Monex, institución plagada de irregularidades, 
presumimos que tienen operaciones graves de lavado de dinero, y demandamos que el Consejo General del IFE, a través 
de la Unidad de Fiscalización investigue (...) y también a otras instituciones financieras que hemos señalado, como 
Bancomer y Scotiabank. Añadió que los consejeros del IFE no deben convertirse en cómplices de las irregularidades, de 
las conductas antijurídicas cometidas por el PRI. Dijo que por ello, antes de la calificación de la elección presidencial que 
llevará a cabo el TEPJF, la Unidad de Fiscalización debe hacer esta indagatoria con rapidez: Tiene tres semanas para que 
el pueblo de México se entere quién compró la elección y a qué precio. El legislador dijo que esta prueba la hizo llegar la 
gente y detalló que, de acuerdo con el documento, el 2 de agosto se hizo una consulta sobre una transacción electrónica 
y en ella se detecta una transferencia de la cuenta 012420001325400619 de Bancomer a la 044420038008069350 de 
Scotiabank, en la cual el beneficiario es González Pak. Detalló que esta persona se ostenta como gerente de ventas de la 
empresa Industrias Gil & Eagle, la cual, según su declaración de impuestos del año pasado, en 2008 obtuvo ingresos 
totales acumulables por 19 millones de pesos, en 2009, 16 millones y en 2010, 19 millones de pesos. En cambio, en una 
sola operación recibe del gobierno del estado de México 50 millones de pesos el 19 de junio de este año. Esta es una 
prueba más del probable manejo irregular de estas cuentas que demuestran todo lo contrario a lo que se dijo, dado que 
sí hubo disposición y entrega de recursos a particulares y no sólo para el pago de nómina, a menos que un particular 
pueda ganar como asesor 50 millones de pesos, concluyó. (redacción, primera plana) 

Criterio-Determina la SCJN limitar fuero militar: La Suprema Corte de Justicia (SCJN) estableció ayer, por amplia 
mayoría, que los militares acusados de delitos contra civiles no deben ser juzgados por tribunales castrenses. Por ocho 
votos contra dos, el pleno resolvió que el Juzgado Quinto de Distrito en Morelos debe hacerse cargo del proceso contra el 
Coronel José Guadalupe Arias Agredano, acusado de encubrir el homicidio del joven Jethro Ramsés Sánchez perpetrado 
por soldados en Cuernavaca, en mayo de 2011. La mayoría, que será suficiente para fijar jurisprudencia, coincidió en que 
el artículo 13 de la Constitución, que establece el fuero de guerra, debe ser interpretado de manera restrictiva, de tal 
modo que los delitos cometidos por militares contra civiles nunca sean juzgados por los tribunales castrenses. “Nunca 
debe ser juzgado un militar por un tribunal militar cuando la víctima del delito sea un civil y se hayan violado sus 
derechos humanos en consecuencia de ese delito”, indicó el ministro Arturo Zaldívar. “Y eso no es solamente en atención 
a quien comete el delito, sino también porque esta jurisdicción ordinaria se da por protección a las víctimas, que tienen 
derecho a un tribunal imparcial, no solo por el tema de reparación del daño, sino por el derecho a hacer efectiva la 
verdad y la justicia”, dijo Jorge Prado Rebolledo. El magistrado de la SCJN enfatizó que el artículo 13 no hace mención 
alguna a las víctimas de los delitos, y por tanto, cuando menciona que en delitos en que “esté complicado un paisano” no 
operará el fuero de guerra, debe entenderse que también se refiere a dichas víctimas, no solo a cómplices. La conclusión 
coincidió con la sentencia dictada por la Corte Interamericana de Derechos Humanos (CIDH) en el caso Rosendo Radilla, 
en la que se estableció la misma interpretación de la Carta Magna. La Suprema Corte de Justicia aún tiene pendientes 29 
casos que le permitirán fijar jurisprudencia obligatoria para todos los tribunales del país, lo que legalmente no pudo hacer 
en julio de 2011, cuando en un expediente “varios” discutió en abstracto cuáles eran los alcances de la sentencia del caso 
Radilla y sólo hubo 7 votos en el sentido de que el fuero militar debía ser restringido. El presidente Juan Silva Meza 
recordó que la Corte pidió a los tribunales de todo el país enviarle estos casos, precisamente para poder generar 
jurisprudencia en la que se reflejaran los criterios del caso Radilla, aunque uno de los integrantes de la mayoría, Luis 
María Aguilar, consideró innecesario acudir a la sentencia de la CIDH para concluir que el fuero de guerra debe ser 
limitado. Varios integrantes de la mayoría también señalaron que, bajo esta perspectiva, se debe concluir que el artículo 
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57, fracción 2, inciso A del Código de Justicia Militar es inconstitucional, porque extiende de manera injustificada la 
jurisdicción castrense para abarcar todo delito cometido por soldados en activo. “El artículo 57 es el que indebidamente 
extiende el fuero militar, lo que es contrario a su esencia mínima y restrictiva, y por tanto es contrario a la Constitución y 
al Pacto de San José, como ya declaró la CIDH”, señaló Guillermo Ortiz. En el caso de Arias, tanto un juez militar como el 
juez federal se habían declarado incompetentes para llevar el proceso, alegando que correspondía a un juez local de 
Morelos porque el día del homicidio de Sánchez, el Coronel no estaba en activo por disfrutar de un día franco. Los 
ministros rechazaron esta postura y, por siete votos contra tres, resolvieron que Arias era un servidor público federal en 
funciones, pese a no estar uniformado, lo que da competencia al juez federal. “(Arias) giró sus órdenes para que sus 
subordinados procedieran en ciertos términos que tenían que ver con el fallecimiento de una persona que habían 
torturado, violando sus derechos humanos. Obviamente, es una orden que este coronel dio en su carácter de superior”, 
afirmó Zaldívar. Los ministros Salvador Aguirre y Margarita Luna fueron los disidentes. “El artículo 13 no se refiere en 
ningún momento a víctimas civiles, sino a presuntos responsables civiles, y la restricción del fuero militar sólo opera 
cuando los civiles estén complicados como sujetos activos en la comisión de ilícitos tipificados del orden militar”, sostuvo 
Aguirre. (redacción, página 18) 

Criterio-Denuncian depósito millonario de priístas: Ricardo Monreal, asesor jurídico de Andrés Manuel López 
Obrador, exhibió un depósito de 50 millones de pesos a un joven estudiante de Chihuahua, de 25 años, el cual fue 
realizado por el gobierno del Estado de México desde una cuenta que tiene en Bancomer, y que según el Movimiento 
Progresista fue utilizada para financiar la campaña presidencial de Enrique Peña. Monreal presentó un comprobante del 
Sistema de Pagos Electrónicos Interbancario (SPEI), el cual registra una transferencia realizada el pasado 19 de junio de 
la cuenta 132540061 que el gobierno mexiquense tiene en Bancomer, a la 03800806935 de Scotiabank, en la que 
aparece como beneficiario el joven Marco Antonio González Pak. En conferencia de prensa, Monreal, quien también fue 
coordinador de la campaña presidencial de López Obrador, explicó que mediante una consulta en el Banco de México, 
realizada el pasado 2 de agosto, obtuvieron el comprobante original del SPEI en el que González Pak aparece como 
beneficiario de la cuenta y el depósito. Ese comprobante, explicó el también senador del PT, desmiente al secretario de 
Finanzas del gobierno del Edomex, Raúl Murrieta, de que las cuentas 03800806935 de Scotiabank y 132540061 de 
Bancomer, eran cuentas receptoras nocturnas para generar intereses o para el pago de nóminas, en el caso de la de 
Bancomer. “No era la de Scotiabank una cuenta solamente receptora nocturna para tener mayores rendimientos. ¿Quién 
es esta persona a la que se le dieron 50 millones de pesos del gobierno del Estado de México, de la cuenta Scotiabank?”, 
cuestionó el legislador. “Esta cuenta se usaba para otro tipo de operaciones que nosotros presumimos ilegales y que 
financiaban la campaña de Enrique Peña”, insistió Monreal. Expuso que, conforme el comprobante del Banco de México, 
un joven de 25 años, radicado en Chihuahua, y gerente de ventas de Industrias Gil & Eagle, es también beneficiario de 
esa cuenta de Scotiabank, la misma que el Movimiento Progresista había señalado que era controlada de manera 
conjunta por Luis Videgaray, coordinador de la campaña del candidato del tricolor. “La declaración del actual secretario 
de Finanzas del gobierno del Estado de México es que (esta cuenta de Scotiabank) sería solamente nocturna y para 
ganar intereses. No fue así, el beneficiario es un ciudadano de nombre Marco Antonio González Pak y él dispuso de 50 
millones de pesos”, aseveró Monreal. En las copias del SPEI distribuidas ayer a los medios de comunicación, se observa 
que la operación se realizó a las 22:58 horas, con número de referencia 737; el “ordenante” es el Gobierno del Edomex 
desde su cuenta de Bancomer y el “beneficiario” es Marco Antonio González Pak, con la cuenta 03800806935. Conforme 
las mismas copias, el Registro Federal de Causantes (RFC) del “ordenante” es el GEM850101BJ3, que corresponde con el 
Gobierno del Estado de México (GEM); sin embargo, el RFC del beneficiario es GOPM870531HS9, que no corresponde con 
el GEM, aunque el número de cuenta sí es el de Scotiabank del gobierno mexiquense. Un expediente entregado ayer por 
los integrantes del Movimiento Progresista en la conferencia de prensa, señala que el joven González Pak aparece 
también como gerente de ventas de Industrias Gil & Eagle, SA de CV, también en Chihuahua. En copias de sus presuntas 
declaraciones anuales del Impuesto Sobre la Renta, esa empresa registra ingresos totales acumulables por 19.8 millones 
de pesos en 2008; 16 millones en 2009 y 19.9 millones en 2010. “En cambio, en una sola operación, recibe del Estado de 
México 50 millones de pesos el 19 de junio”, subrayó Monreal. El legislador informó que esa información sería entregada 
al IFE como prueba para insistir en que la Unidad de Fiscalización investigue ambas cuentas del gobierno mexiquense, 
mediante las cuales el Movimiento Progresista presume que hubo lavado de dinero, evasión fiscal, delincuencia 
organizada, peculado, así como uso indebido de facultades y atribuciones de funcionarios para beneficiar a Peña. 
(redacción, página 19) 
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C O L U M N A S     P O L Í T I C A S    NACIONALES   

Milenio-El asalto a la razón… 

Monreal, Voltaire, Eduardo, Evelyn y yo: “Prácticamente todos los días”, Eduardo del Paso acostumbra leer y ver El 
asalto a la razón en estas páginas y en MILENIO Televisión. Escribe: “Vi las conversaciones que sostuvieron usted y 
Ricardo Monreal. Lamentablemente, debo decirle que ambos están equivocados al atribuirle a Voltaire aquello de no 
comparto lo que dices, pero defenderé con la vida el derecho que tienes a decir lo que piensas. “No hay absolutamente 
alguna evidencia de que haya sido de Voltaire la frase que se ha hecho popular y paradigmática de la tolerancia. “Parece 
ser que la escritora inglesa Evelyn Beatrice Hall (1868-1919), quien escribía con el seudónimo de S.G. Tallentyre, en su 
obra The friends of Voltaire, intentó resumir la ideología del célebre francés escribiendo en inglés: I disapprove of what 
you say, but I will defend to the death your right to say it: Desapruebo lo que dices, pero defenderé hasta la muerte tu 
derecho a decirlo, sin que haya sido el mismo Voltaire quien la pronunció ni la hubiera escrito”. Haiga sido como haiga 
sido, tal es la coincidencia que no admite polémica entre Ricardo y yo. (Carlos Marín, primera plana) 

Milenio-La Historia en Breve… 

Qué bueno ser mexicano, cuando juega la selección: David Toscana escribió aquí con su espléndida prosa que el 
futbol es un poco como las religiones: se puede sentir intensamente, pero no aguanta un cuestionamiento racional. 
Mañana será otra vez día de futbol. Según José Ramón Fernández Gutiérrez de Quevedo, otro prosista delicioso de 
MILENIO, la final olímpica contra Brasil es el partido más importante para México desde aquella final de 1993 en la Copa 
América contra Argentina. Para quienes niños estuvimos en el Azteca una tarde lluviosa de octubre de 1968, cuando 
Japón nos ganó la medalla de bronce con un deprimente 2-0, el juego de mañana será también el primer capítulo firme 
del cambio de épocas. Apunté aquí el 28 de junio de 2010, día siguiente de la derrota contra Argentina en el Mundial de 
Sudáfrica, que para la generación de 30 años y menores, libre de los traumas futboleros que cargamos los mayores, se 
había hecho un gran partido en Johannesburgo, y se dominó al que parecía ser el mejor equipo del mundo. Javier 
Aguirre dijo en la rueda de prensa que en el futbol mexicano las cosas “se hacen muy bien”. Los viejos periodistas y los 
viejos aficionados le cayeron a palos. Al año siguiente, se ganó el Mundial Sub-17 y se ganó en varios otros torneos. 
“Viene gente con hambre de cambiar”, se despidió Aguirre tras aquel encuentro que, también José Ramón dixit, era para 
marcar a una generación. No la marcó, pero aquí estamos dos años después, con hambre. Apartemos, pues, los 
cuestionamientos racionales, huyamos de lo serio y seamos un poco felices, dos, tres horas. Porque, parafraseando a los 
argentinos, llegó el momento de clamar: qué bueno ser mexicano, cuando juega la selección. (Ciro Gómez Leyva, 
página 02) 

Milenio-Trascendió… 

:Que personal de logística del CEN del PRI retuvo los teléfonos celulares a todos los legisladores presentes en la elección 
de sus coordinadores parlamentarios “para que no filtraran información”. 

Decisión absurda, ya que Emilio Gamboa y Manlio Fabio Beltrones eran los candidatos únicos para ocupar los 
cargos… y estaban cantadísimos de tiempo atrás. 

Por si fuera poco, también se bloqueó la señal en los recintos donde se llevaron a cabo los eventos. 

:Que a propósito de Beltrones, su yerno, el verde Pablo Escudero se descartó para encabezar los trabajos de su 
partido en el Senado. 

Dice que ese honor será para… Jorge Emilio González, quien anteriormente pidió licencia a ese mismo cargo. 

:Que además de formar parte del equipo de transición, Alfredo Castillo, ex procurador del Estado de México, tiene la 
encomienda de ponerse a trabajar lo antes posible con el general colombiano Óscar Naranjo en la futura estrategia de 
seguridad de Enrique Peña Nieto. 

:Que a pesar de que forma parte del Consejo Nacional, la ex candidata presidencial del PAN, Josefina Vázquez Mota, 



SÍNTESIS INFORMATIVA                                                        
 

 

13 de 21 

COMUNICACIÓN SOCIAL  
1133  

 

no asistirá a la sesión del próximo sábado, donde se analizarán las causas de la derrota. 

Aunque la ex diputada ha mantenido comunicación con muchos de sus correligionarios, prefiere no aparecer todavía. 

:Que quien ahora no quiso decir palabra sobre la reunión que sostuvo el presidente Felipe Calderón con dirigentes 
panistas estatales fue el líder nacional del partido, Gustavo Madero. 

Ni al llegar a la residencia oficial de Los Pinos ni a su salida del encuentro se detuvo para hacer alguna declaración sobre 
la charla durante la comida, que duró más de tres horas. 

El dirigente nacional panista salió a toda velocidad en su camioneta sin querer bajar el vidrio. 

:Que los senadores electos del PRD que tomarán posesión el próximo 1 de septiembre aceptaron la propuesta de la 
dirigencia nacional, que encabeza Jesús Zambrano, de reducir 30 por ciento su dieta. 

El dinero que se ahorren se destinará a programas sociales que lanzarán desde esa cámara, como se ha hecho desde la 
Asamblea Legislativa en ejercicios anteriores. 

(redacción, página 04) 

Criterio-Jaque Mate... Morir en la mina 

México ha sufrido varias explosiones importantes en minas de carbón en los últimos años. La más dramática fue la Pasta 
de Conchos el 19 de febrero de 2006 que dejó un saldo de 65 mineros muertos. La más reciente fue la de la mina siete 
del municipio El Progreso también de Coahuila. En este último caso seis mineros perdieron la vida. 

La minería de carbón es por naturaleza peligrosa. Los yacimientos de este mineral se encuentran usualmente asociados 
con depósitos de gas grisú, cuyo componente fundamental es el metano. Éste es un gas sumamente explosivo. 

El historial de seguridad en las minas mexicanas de carbón es ciertamente mejor que el de las minas de China, pero no 
es tan bueno como el de Canadá o Estados Unidos. Una de las razones es una mala política pública. 

Con el argumento de que el gas grisú es un hidrocarburo, durante mucho tiempo se prohibió a las empresas mineras el 
recolectar este gas y venderlo como se hace en Estados Unidos o Canadá. Solamente Pemex tenía autorización para 
recolectar este gas y procesarlo, pero la paraestatal no tenía ningún interés en dedicar recursos a la recolección en las 
numerosas minas de carbón de nuestro país. 

Como las mineras mexicanas no tenían posibilidad de dejar el gas en el subsuelo, se veían obligadas a sacarlo y lanzarlo 
a la atmósfera. Con esto no solamente generaban riesgos importantes en las explotaciones carboníferas sino que 
contaminaban de manera notable la atmósfera, ya que el metano contribuye de forma muy importante al calentamiento 
global. 

El Congreso de la Unión, después de muchas disputas, tomó la decisión de eliminar esta prohibición absurda. Pero hubo 
legisladores que argumentaron que el gas producido en las minas sería una competencia desleal para Pemex y le 
impusieron así un impuesto muy alto a la explotación que hasta la fecha ha hecho incosteables las inversiones que se 
requerirían para la recuperación. El resultado práctico es que el grisú sigue siendo ventilado al ambiente y generando 
riesgos innecesarios de explosión para los mineros. 

Mucha de la producción de carbón en nuestro país proviene de Coahuila. Una parte del gas que se utiliza en esa región 
tiene que ser importado de los Estados Unidos. De hecho, hay zonas donde no hay suficiente gas, lo cual está limitando 
la posibilidad de inversiones productivas. Pemex no tiene posibilidades de invertir en extracción de gas en la zona porque 
los recursos con los que cuentan se están empleando para la más rentable exploración y explotación de petróleo crudo. 

La solución lógica para todos sería reducir de forma muy importante el impuesto que se cobra a las mineras para la 



SÍNTESIS INFORMATIVA                                                        
 

 

14 de 21 

COMUNICACIÓN SOCIAL  
1144  

 

explotación del gas grisú. Esto generaría inversiones y más empleos. Reduciría también la dependencia de nuestro país 
del gas importado de Estados Unidos. Bajaría de forma muy importante la contaminación de la atmósfera y sería una 
aportación gigantesca de México a los esfuerzos por reducir el calentamiento global. Lo más importante, sin embargo, es 
que contribuiría de forma significativa a disminuir los riesgos de explosiones en las minas de carbón de nuestro país. 

Las soluciones sensatas, sin embargo, son rechazadas por los políticos mexicanos que creen en el dogma de que la 
explotación de hidrocarburos por empresas privadas es un pecado capital. Lo más curioso del caso es que los políticos 
que se niegan a facilitar la explotación del gas grisú en las minas son muchas veces los mismos que protestan por las 
muertes de mineros o por la contaminación de la atmósfera. 

INDEPENDIENTES 

Las candidaturas independientes son importantes porque es éticamente inaceptable que los partidos tengan un 
monopolio para los cargos de elección popular. Pero mientras no haya nuevas reglas de financiación política, ningún 
independiente podrá hacer nada frente a los partidos repletos de dinero público. (Sergio Sarmiento, página 21) 

El Universal-Bajo Reserva:  

Ebrard suelta riendas a Mancera  
  
EL MENSAJE enviado por el jefe de gobierno de la ciudad de México es absolutamente claro: Miguel Ángel Mancera tiene 
mano en el liderazgo del grupo parlamentario del PRD en la Asamblea Legislativa del DF. Al principio, Marcelo Ebrard 
buscaba que su amigo René Cervera peleara la coordinación, pero la situación cambió después de los comicios del 
primero de julio. Don Marcelo mandó llamar a Cervera para decirle que había que apoyar a don Miguel Ángel, en el 
ánimo de cambiar las “prácticas de chantaje”. Hay que poner de nuestra parte para que Mancera tenga gobernabilidad, 
planteó Ebrard, en el ánimo de soltar las riendas, nos relatan. Don René se pronunció ahora por darle su apoyo a Manuel 
Granados, el hombre de todas las confianzas del próximo jefe de gobierno.  
   
DOS PARTIDOS traen de cabeza a los panistas: el de la final del futbol olímpico y el futuro del Partido Acción Nacional. 
Ambos, el juego entre México y Brasil y la reunión del Consejo Político, coinciden mañana sábado. El caso es que los 
grupos azules, los que quieren una asamblea de refundación o “manita de gato” antes de que termine 2012 y los que 
buscan que la discusión sea en mayo 2013, andan preocupados por la asistencia de los 380 consejeros que decidirán 
entre la propuesta del presidente Felipe Calderón y la del dirigente panista Gustavo Madero. El caso es que los bandos 
van a tratar de que los militantes con voz y voto no falten a la reunión del Consejo, nos comentan. Aquí está en disputa 
más que la medalla de oro, se juegan 13 elecciones estatales para renovar congresos y ayuntamientos, nos dicen. Será la 
primera prueba para el panismo luego de la derrota de los comicios presidenciales.  
   
ANTES DE COMENZAR los trabajos legislativos, la corriente Nueva Izquierda del PRD registra una fractura por el reparto 
de las posiciones en las comisiones de las cámaras de Diputados y Senadores y en la Asamblea Legislativa del Distrito 
Federal. El más inquieto en este asunto es Guadalupe Acosta Naranjo, quien ha tomado distancia de los liderazgos de 
este grupo, también denominado Los Chuchos, encabezado por Jesús Zambrano, Jesús Ortega y Carlos Navarrete. El 
calor ha llegado a tanto que don Guadalupe ha amagado con armar su propia tribu, nos dicen. ¿Pleito de compadres?  
   
ELLA ES una mujer reconocida y respetada en el mundo de los abogados. La procuradora general de la República, 
Marisela Morales Ibáñez, acudió este jueves a un encuentro convocado por la Asociación Nacional de Doctores en 
Derecho. Sus colegas la trataron de lo mejor y muchos de ellos le pidieron la foto del recuerdo. Al final y a la salida del 
University Club, muchas de las fotos fueron comercializadas en 100 pesos, con todo y marcos de vidrio, para los 
afortunados doctores en Derecho.  
   
LAS CABEZAS del PRI en la próxima Legislatura enviaron mensajes a las fuerzas políticas representadas en el Congreso 
de la Unión. Manlio Fabio Beltrones, el nuevo líder de la bancada en San Lázaro, y Emilio Gamboa, próximo coordinador 
en el Senado, pusieron en la mesa el tema de los equilibrios, con el conocimiento de que su partido no tiene la mayoría. 
Sin embargo, no será blanco de chantajes políticos, dijeron. Enrique Peña Nieto estaba de lo más contento, con los 
mensajes y la presencia de los nuevos liderazgos. “Seré el presidente de los mexicanos a partir del primero de 
diciembre”, soltó frente a los suyos.  (redacción, página 02) 
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Reforma-Templo Mayor… 

¡PELOTÓN! Entre las filas militares se comenta que aunque fue duro, resultó bastante efectivo el alto que les marcó el 
general secretario, Guillermo Galván, a sus muchachos. 

EL TITULAR de la Secretaría de la Defensa Nacional le tuvo que leer la cartilla a 24 generales de división, debido a que 
algunos de ellos andaban muuuy inquietos con la sucesión dentro del Ejército. 

DE ACUERDO con lo que se comenta allá por Lomas de Sotelo, lo que más preocupaba a Galván no era que hubiera 
militares con aspiraciones para el próximo sexenio. 

LO QUE le inquietaba era que entre algunos de ellos se estaba dando una auténtica guerra -no del todo limpia- con lo 
que se estaba afectando la buena imagen del Ejército. 

DE AHÍ QUE el hombre de las cuatro estrellas tuvo que convocarlos al Salón de Recepciones de la Sedena para pedirles 
que se serenaran y, de paso, recordarles cómo está eso de la jerarquía. 

PORQUE por muchas ansias -y contactos- que tengan algunos generales, Galván les recordó que sigue y seguirá siendo 
su comandante hasta el 1o. de diciembre. 

DE ESA FORMA, todo indica que los finalistas en la carrera sucesoria son los generales Augusto Moisés García, director 
general de Administración, y Salvador Cienfuegos, oficial mayor de la Sedena. ¡FIRMES! 

Y AHORA... la pregunta de la semana: ¿dónde anda Javier Duarte? 

EL VERACRUZANO fue uno de los ausentes a la cena que sostuvo Enrique Peña Nieto con gobernadores priistas -electos 
y en funciones- el pasado miércoles, porque supuestamente estaba atendiendo la emergencia por el huracán Ernesto. 

SIN EMBARGO, en Veracruz hace una semana que no saben naaada de su gobernador. 

DE HECHO, "Ernesto" llegó, dejó 27 municipios en situación de emergencia y Duarte... ¡nunca apareció! 

ESO SÍ: su oficina informó que el mandatario había "ordenado" activar el sistema estatal de Protección Civil, pero tal vez 
lo hizo desde alguna tasca de la Gran Vía mientras disfrutaba de un tinto y un jabugo, porque dicen que anda en España 
de vacaciones. 

POR CIERTO que quien tampoco llegó a la cena con Peña fue el quintanarroense Roberto Borge, pero porque él sí se 
quedó al pendiente de lo que pasara con el huracán. 

LO MISMO HIZO el tabasqueño Andrés Granier, en tanto que la yucateca Ivonne Ortega consideró que era más 
importante asistir a la pachanga que preocuparse por unas cuantas lluvias. 

DE LAS ANÉCDOTAS en torno a los Juegos Olímpicos hay algunas dignas de rescatar. 

POR EJEMPLO, al inicio de la justa deportiva los organizadores estaban angustiados por los grandes vacíos en las gradas. 
Alguien les recomendó ponerse en contacto con cierto dirigente priista, y unas tarjetas de Soriana después... ¡asunto 
arreglado! 

UN MOMENTO bochornoso se vivió en la villa olímpica cuando pasó Michael Phelps con todas sus medallas de oro 
colgadas al cuello y lo confundieron con ¡el líder del sindicato petrolero! 
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PEOR LE FUE a Paola Espinosa con su medalla de plata en clavados sincronizados, pues apenas estaba admirando su 
brillo cuando ya el SAT le estaba cobrando el impuesto correspondiente. 

(redacción, página 10) 

C O L U M N A S     P O L Í T I C A S   L O C A L E S  

Milenio-Intelecto opuesto… 

Empresas y municipios: Una de las principales metas de toda administración pública es la generación de empleos a 
través de la inversión del capital privado. Es algo que –aunque no les cuesta- pueden presumir de forma abierta como un 
logro de gobierno. Las facilidades para el establecimiento de compañías foráneas y locales en diversas regiones de una 
demarcación es parte de lo que un gobernante realiza para atraer a inversionistas.  De no hacer las cosas de forma 
correcta, se ahuyenta a la inversión y por ende a la generación de empleos, así como al crecimiento de la comunidad. 
Actualmente en Hidalgo existen conflictos encabezados por grupos o minorías dentro de localidades que al parecer se 
oponen a la operación de empresas, principalmente cementeras y fábricas, con el alegato de que contaminan o que 
operan de forma irregular. De no atenderse a tiempo y de forma adecuada, podría significar un daño mayor al supuesto 
que se hace a la ecología, con la partida de industria y la pérdida de empleos para la población del estado. Además, 
cuando las autoridades son ajenas a estos temas y les restan importancia, los ciudadanos corren el riesgo de tomar 
decisiones equivocadas con respecto a sus juicios en contra de algunas compañías.  El caso más trascendental puede ser 
el de CEMEX en las regiones de Huichapan y Atotonilco de Tula, en donde incluso las propias autoridades municipales 
han mostrado falta de voluntad política para alcanzar una correcta relación y operatividad de las plantas que alberga la 
empresa en dichas zonas, que dan empleo, realizan trabajo social y son parte importante de la comunidad.  Fuentes 
allegadas a CEMEX nos informaron que la empresa comunicó a la Presidencia Municipal y a los demás integrantes del 
Ayuntamiento de Atotonilco de Tula su disposición total para cumplir con los acuerdos establecidos desde el año pasado 
con la anterior administración municipal, los cuales fueron oficializados ante notario público.  La cementera aclaró que si 
no se han concretado algunos trámites para la transferencia de la propiedad, es porque las actuales autoridades no lo 
han querido.  La empresa ratificó también su disposición para apoyar proyectos de infraestructura comunitaria que sean 
viables y que de ninguna manera tiene la intención de impedir que la actual administración tenga acceso a recursos 
públicos destinados a ese fin.  Por el contrario, los representantes de CEMEX han propuesto alternativas para el mejor 
aprovechamiento de esos recursos, sin embargo, las autoridades municipales ha condicionado su aceptación a que antes 
se les haga la donación de otros terrenos aledaños a la propiedad entregada a la anterior administración y en donde ya 
se construyó el inmueble destinado a la Presidencia Municipal y que aún no ha sido ocupado por las actuales autoridades.  
(Eduardo González, página 03) 

Vía Libre-deslinde… 

Jesús Murillo, en San Lázaro: Nadie puede dudar que el ex gobernador Jesús Murillo Karam sea un animal político, su 
trayectoria lo confirma ahora que llega por tercera ocasión a San Lázaro, desde que en los setentas alcanzó por primera 
vez una curul en San Lázaro, tras defender personalmente su triunfo quebrando un acuerdo cupular que pretendía 
entregar esa diputación federal al Partido Socialista de los Trabajadores (PST). Aún etapas criticas como las que enfrentó 
primero cuando diputado federal por segunda ocasión apoyó la precandidatura presidencia en 1987 de Alfredo del Mazo y 
posteriormente siendo gobernador de Hidalgo al oponerse en 1994 al método mediante el cual se convirtió en candidato 
a la presidencia a Ernesto Zedillo, tras el magnicidio de su amigo y aliado Luis Donaldo Colosio, tuvo la capacidad y 
habilidad para salir adelante. Otra muestra han sido los últimos seis años, tras perder las elecciones en 2006 y llegar por 
segunda ocasión a la cámara alta, pero esta vez como primera minoría, pronto se recuperó y fue pieza fundamental en 
las negociones en el Senado como presidente de la Comisión de Gobernación, al tiempo que creció su presencia en el 
Partido Revolucionario Institucional (PRI) donde ocupó la Secretaría General, colaborando a construir el camino de 
regreso a Los Pinos. Su designación como coordinador en temas jurídicos del equipo de transición de Enrique Peña Nieto, 
lo ubicó como candidato a ocupar un cargo de primer nivel en el gobierno que inicia el 1 de diciembre, por lo que se 
dudó que rindiera protesta como diputado federal, lo que es por tercera vez, en esta vía de representación proporcional 
como primer lugar por la quinta circunscripción, pero ya forma parte de la directiva de la 62 Legislatura. Pero su destino, 
parece no estar en la Cámara de Diputados, aun cuando juega como parte de los equilibrios para integrar la coordinación 
cameral del PRI que preside Manlio Fabio Beltrones, porque existen claras señales de que será llamado al gabinete 
presidencial, lo que abre la posibilidad de que su suplente el ex procurador José Alberto Rodríguez Calderón, se convierta 
en diputado federal.  (Alberto Witvrum, página de internet)  
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Crónica-Balcón Político… 

El homenaje de la UAEH a Rojo Lugo: En política nada es casual, todo obedece a tiempos, circunstancias, estrategias 
y propósitos, por tanto es imposible dejar de pensar que el homenaje que la Universidad Autónoma del Estado de 
Hidalgo (UAEH) rendirá el próximo miércoles al extinto gobernador de Hidalgo, Jorge Rojo Lugo, tenga esa pretensión. 
Recibirá post mortem el título de “maestro honorífico” y se le reconocerá, cito el texto de la invitación: “por su impulso a 
la educación universitaria y al respeto a su autonomía”. La ceremonia tendrá lugar al mediodía, en el salón de actos 
Baltasar Muñoz Lumbier y antes, a las nueve horas, en el rancho universitario, ubicado en el municipio de Santiago 
Tulantepec se develará el busto que inmortalizará la figura del jefe del otrora grupo político denominado Huichapan. Si 
nos atenemos a la vox populi, al afirmar que en la máxima casa de estudios no se mueve la hoja de un árbol sin el 
consentimiento del verdadero poder tras el trono, presumiremos entonces que la decisión de rendir homenaje póstumo a 
Rojo Lugo fue tomada por Gerardo Sosa Castelán, quien debe su paternidad política, precisamente al oriundo de 
Huichapan, como la de otros tantos políticos que han alcanzado la cúspide en su carrera, como el ex gobernador y 
diputado federal electo, Jesús Murillo Karam, por ejemplo. En este mundo de las elucubraciones se podría considerar que 
luego que Sosa Castelán se ha confrontado con los tres últimos gobernadores hidalguenses y que en los procesos 
electorales recientes ha intentado copar otros partidos y retar al que le dio cobijo hasta hacerlo diputado local, federal y 
su presidente estatal, el Revolucionario Institucional (PRI), busca volver a la querencia tricolor. Hoy, la herencia política 
de Rojo Lugo por vía sanguínea, está representada por sus dos hijos, José Antonio -diputado federal electo- y Jorge -
diputado federal saliente- quienes mantienen presencia en la cúpula del poder político que hoy no se le regatea al ex 
gobernador Miguel Ángel Osorio Chong, con quien precisamente Sosa Castelán tuvo sus más serios enfrentamientos. Las 
cosas podrían cambiar a partir del próximo miércoles. Hay que estar atentos.  (Carlos Camacho, página 03) 

Criterio-La Silla… El extraño poder de Monreal 
Extraño poder de atracción es el que ejerce Ricardo Monreal, uno de los hombres más cercanos a Andrés Manuel López 
Obrador. Apenas terminó la elección del 1 de julio pasado, a sus manos han llegado, gracias a la bondad de personajes 
anónimos, miles de tarjetas de Soriana, de Monex, estados de cuenta bancarios de personajes priístas, e incluso 
grabaciones de conversaciones telefónicas que evidenciarían el supuesto mal manejo de dinero público a favor del PRI 
durante las campañas. 

Nada de eso ha tenido que buscar Monreal; todo, según explica, llega a sus oficinas gracias a los favores de perredistas o 
incluso priístas arrepentidos que no saben qué hacer con sus hallazgos y terminan depositándolos en manos del 
zacatecano avecindado en la Ciudad de México. 

Eso sí, a Monreal no parece importarle que muchos de esos regalos espontáneos se hubieran obtenido de manera ilegal. 
Existe el secreto bancario, pero en la izquierda no hay empacho en divulgar documentos o grabaciones que, en el papel, 
no podrían ser dados a conocer sin violar la ley. 

No son los izquierdistas los únicos en hacerlo. Ya en otras ocasiones periodistas afamados han divulgado conversaciones 
o documentos que únicamente conocemos gracias a que alguien violó la ley para obtenerlos. Y no pasa nada. 

Pero si obtener un documento o testimonio de esa manera es difícil, a Ricardo Monreal esos le llueven en su oficina. Y 
todo gracias a la generosidad popular. Si algún día López Obrador llega a Palacio Nacional, que de inmediato nombre a 
su compañero como titular de la PGR. 

De seguro a su oficina llegarán todos los datos necesarios para resolver todos los crímenes del país. (Manuel Baeza, 
página 17) 

Milenio-Pájaro Carpintero… 

:Que ayer el presidente municipal de Pachuca, Eleazar García Sánchez, pudo constatar de primera mano las 
condiciones en las que se encuentra la Casa de la Cultura capitalina, cuya edificación antigua carece de un 
mantenimiento integral y actualmente presenta desde fisuras y goteras hasta grietas de grandes proporciones. Ante tal 
situación el alcalde anunció un proyecto que se tiene para ampliar este recinto cultural, sin embargo, parece que tendrán 
que invertir más allá que en impermeabilizante.  
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:Que quien se despachó sus vacaciones pagadas por la Legislatura local es el recién llegado diputado local de Nueva 
Alianza, Mario Vera García, quien aprovechó la National Conference of State Legislatures en Chicago, Estados Unidos, 
para acompañar a Onésimo Serrano González, legislador local priista y quien en un principio sería el único 
hidalguense en acudir a dicha cita. Dicen que como Vera García es originario de la Bella Airosa, quiso experimentar el 
sueño americano en la vecina Ciudad de los Vientos.  

:Que hablando del diputado Onésimo Serrano, éste dejó la dirigencia estatal de la Confederación Nacional 
Campesina, por lo que se abrió la primera vacante en el PRI estatal, que seguramente estará cubriendo algún allegado 
a Manuel Montes Núñez, actual delegado nacional de la organización. Dicen que también podría ser alguien cercano a 
Manuel Ángel Núñez Soto, ex gobernador, y quien actualmente está dentro del Comité Ejecutivo Nacional de la 
CNC.  

:Que luego de la denuncia que hiciera el ayuntamiento de Atotonilco de Tula en contra de la empresa CEMEX por 
supuestas irregularidades en un predio que tiene la cementera en la región, se supo que existe una falta de voluntad 
política por parte de la administración del perredista Edgar Reyes, quien al parecer sin conocer a fondo el asunto se fue 
en contra de la compañía mexicana sin saber que ya existe un acuerdo notarial para el cumplimiento de dicha 
regularización. 

(Redacción, página 03) 

Milenio-Las Perlas… 

La niñez nos preocupa, la niñez no es sólo el futuro sino también el presente, hay que preocuparnos y atenderlos, por 
esa atención y prioridad es que queremos unir esfuerzos para unirnos y tener mayores éxitos con tecnología” 

Hortensia Noroña Quezada 

Presidenta de la red de ciudades amigas 

Yo no veo qué debamos celebrar, hay carencias en sus viviendas, no se les otorgan proyectos productivos además de 
infraestructura básica, están en muy malas condiciones, son muchas las carencias... hay muchas comunidades muy 
marginadas” 

Bruno Pérez Hernández 

Secretario general del movimiento indígena 

El Tri siempre ha estado con la banda, son 43 años de rock & roll en los que no hemos descansado por llevar a la gente 
el sentir mismo del pueblo de México, y ahora en Ixmiquilpan pues no llena de orgullo estar en contacto directo con la 
raza” 

Alex Lora 

Gritante del TRI de México 

(Redacción, página 03) 

Criterio-Se dice que… 

que sigue la limpia de escritorios mayores en las oficinas del Comité Directivo Estatal del Revolucionario Institucional; 
ahora tocó el relevo de Leopoldo Rodríguez Vázquez en la subsecretaría de Organización de ese instituto político, a 
donde llega el actopense Roberto Núñez Vizuet. La designación del joven priísta ha dejado boquiabiertos a varios 
militantes de la región, pues por años solamente han visto pasar importantes puestos políticos de partido. Tal parece que 
el nombramiento de Núñez se dio luego del poco afortunado desempeño que tuvo el ex secretario municipal de Actopan 
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al coordinar la campaña en el Valle del Mezquital del actual diputado federal electo Víctor Velasco. Quienes saben dicen 
que ese movimiento es apenas el primero de los muchos que ocurrirán al interior del PRI estatal. 

que hace un par de días tuvo que haberse renovado la mesa directiva del Colegio de Notarios de Hidalgo. Para ese 
efecto se esperaba tener la presencia de los 90 notarios titulares de la entidad, y los 60 adscritos, aunque algo ocurrió, 
pues no hubo quórum para llevar a cabo la asamblea; con seguridad tendrán que fijar una nueva fecha para ese acto. 

que el coordinador de Diálogo y Acuerdo Político de la oficina de Enrique Peña Nieto, es decir Miguel Osorio Chong, 
estuvo muy solicitado ayer por los periodistas luego del acto donde los senadores electos del PRI designaron a Emilio 
Gamboa como líder esa fracción. El ex gobernador aprovechó para declarar el interés del próximo presidente de dialogar 
con todas las fuerzas políticas para sacar adelante la agenda legislativa, algo que muchos entendieron como una señal de 
que el hidalguense puede tener un pie metido en las oficinas de Bucareli a partir del 1 de diciembre próximo. 

que se invertirán 2 millones de pesos en pavimentar el estacionamiento de conocida universidad ligada al futbol en 
Pachuca. La cosa no será trascendente salvo por el hecho de que muchos mencionan que para tal obra se contará con la 
participación de dinero público. ¿Será? 

que muy activo en el Twitter ha estado en días recientes el ex dirigente estatal panista Gonzalo Trejo. Sus comentarios 
en la red social han sido de corte positivo y de ánimo, algo así como si los hubiera tomado de un libro de superación 
personal. Algo debe saber el panista que no nos quiere contar, porque ese buen humor despierta muchas elucubraciones. 
(redacción, página 03) 

Independiente-El Socavón: Pian pianito los primeros pasos para saldar una deuda histórica  (redacción, primera 
plana) 

Visto Bueno-Radio Pasillo del Viernes… 

Aunque los casos en Hidalgo de cáncer de testículos no son tan graves como en otras zonas del país, el DIF estatal ya 
comenzó una estrategia de prevención en la materia para aminorar los casos de este padecimiento. 

Esta es una enfermedad que afecta principalmente a los jóvenes, pues se presenta de los15 a los 35 años de edad, y 95 
por ciento de los casos son curables si se detectan a tiempo. 

A través de las ondas hertzianas llegó a Radio Pasillo el rumor de que los diputados federales electos del PRI están por 
culminar sus giras de trabajo esta semana, para dar paso a la elaboración de sus agendas legislativas, las cuales no han 
podido iniciar por la carga de trabajo. 

Aunque los temas no han sido definidos, algunos de los legisladores han adelantado que una vez que tomen posesión en 
el Congreso de la Unión se enfocarán principalmente a los rubros educación, salud y seguridad pública, así como al 
cabildeo para atraer mayores recursos hacia la entidad del Presupuesto de Egresos de la Federación(PEF) 2013. 

Suena en Radio Pasillo que los integrantes del grupo #Yosoy132 siguen haciendo ruido en Pachuca, pues continúan 
realizando manifestaciones por las principales calles de la ciudad por el tema electoral. 

Se prevé que lo que resta del año los jóvenes –en su mayoría- también lleven a cabo asambleas y mítines por todo el 
país, pues la rendición de protesta del priista Enrique Peña Nieto como próximo presidente de México se realizará hasta el 
1 de diciembre y no quieren desaprovechar la oportunidad de mantener vivo el movimiento. 

En Radio Pasillo se escucha a todo volumen que ya son cinco los funcionarios de la Procuraduría de Justicia de Hidalgo 
que han sido cesados por incurrir en actos de corrupción, mientras que sobre otros cuatro que han sido denunciados por 
ciudadanos existe un proceso de investigación. 

Los datos trascendieron ayer, luego de que la dependencia emitiera una tarjeta informativa para reiterar su compromiso 
de sancionar a los servidores públicos que incurran en prácticas anómalas comprobadas por la Visitaduría General y la 
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Contraloría Interna del organismo encabezado por Alejandro Straffon Ortiz. 

 (redacción, página de internet)  

La Crónica de Hoy-Arriba:  

Arriba-Fernando Moctezuma: Es Moctezuma Pereda, titular de la Secretaría de Gobierno de Hidalgo, uno de los 
personajes que demuestra que no bastan las buenas intenciones para salir avante de los problemas que atañen a la 
entidad, por tanto está siempre atento para girar la instrucción precisa y atender las necesidades en los municipios para 
responder a las quejas sociales más sentidas.  

Abajo-Luís A. Marroquín: Subsiste el diputado local por el distrito Tulancingo en un estado de confort, motivo por el 
cual permanece como uno de los perfiles más grises de la LXI Legislatura. Por si fuera poco Marroquín Morato no pierde 
el tiempo en pequeñeces, por eso ahora que está en tierras estadounidenses aprovecha para pasear por Chicago, vaya 
con este representante. 

(Redacción, página 02) 

La Crónica de Hoy-Grillerías: 

OJO 

Ahora que Emilio Gamboa quedó como coordinador de los senadores priistas que iniciarán labores en unas 
semanas más, hay que recordar que Ernesto Gil Elorduy fue su operador político para lograr tal fin. Ambos 
políticos priistas se conocen desde hace muchos años y ahora unen esfuerzos para desarrollar diversas estrategias con 
miras a futuro. Los bonos políticos de Ernesto Gil van al alza pues apenas hace unos días fue recibido en privado por el 
virtual presidente electo, Enrique Peña Nieto. 

AGRICULTURA 

La rumorología política insiste en que en los primeros días de septiembre habrá cambios en el gabinete 
estatal. Diputados federales como Jorge Rojo son mencionados para ocupar importantes carteras en 
Hidalgo y otros como Héctor Pedraza se candidatean para ir tras la dirigencia estatal de la Confederación 
Nacional Campesina. 

ROBOS 

Ahora le tocó a la cafetería del PRI ser víctima de un robo a su equipamiento de plomería y gas. Los amigos 
de lo ajeno andan desatados en Pachuca y ahora hasta al partido tricolor le tocó ser víctima, ya que hace 
unos días se robaron todos los tubos de cobre de la instalación de plomería en dicho lugar. Esta clase de 
delitos se multiplican por la capital hidalguense y las autoridades simplemente se encojen de hombros ante las diversas 
denuncias. En la sede estatal del tricolor “al perro más flaco se le cargan más las pulgas”, pues ahora corre un rumor por 
una falla en los cimientos, la cual ocasiona el hundimiento de uno de sus costados y los estudios especializados señalan 
que es necesario un costoso proceso de inyección de cemento a la estructura para evitar mayores problemas. 

 (Redacción, página 02) 
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      CARTONES   POLÍTICOS Y ANEXOS  
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